

EL CENTINELA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado. . .	0,50
Trimestre, id.	1,50
Número suelto.	0,10
Fuera, trimestre.	1,50

se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II. Núm. 36.

Se publica los días 6, 12, 18, 24 y 30

Toledo 12 de Agosto de 1913

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

Por motivos de índole particular ha cesado en la dirección de este periódico nuestro querido amigo D. Jesús García y García.

SOBRE EL MITIN

NUEVA ERA

Nosotros creimos siempre y no sin razón puesto que estábamos en el secreto que el mitin celebrado el domingo, igual que los anteriores, sería un fracaso, como así sucedió. Los oradores dijeron unas cuantas cosas del Municipio, de este Municipio ciego, de una absurdidad aquilatada, y de un desconcierto é inhabilidad altamente notorias.

Y con esto no sucedió nada. No se vió ninguna finalidad práctica.

El que se vayan ó no los señores que integran el Municipio no es ya cuestión de mitin en los cuales se les diga, es lisa y llanamente, cuestión de delicadeza, cuestión de epidermis, cuestión de temperamento, es un asunto de tan refinada orden moral, que cada cual le sabrá apreciar á su modo, con arreglo á su criterio, y así obrará.

Las conclusiones del mitin nos parecen de perlas, el que esos individuos abandonen esta campaña, para hacer una labor de preparación y presentar candidatos en las próximas elecciones municipales, es una cosa muy lógica, y sobre todo muy social que es la labor que más le incumbe hacer á la Casa del Pueblo, con cuyo pensamiento todos estarán unificados. Aca-parando los puestos públicos se acabarán las reivindicaciones sociales y económicas, mediante un proceso de perseverante y franca laboración en pro de sus ideales. Pero es necesario

que se trabaje con fe, es necesario no dormirse ni desmayar un solo momento para con virilidad y energía derrocar á estos falsos ídolos de que ahora os quejais.

Asunto es este que nosotros no solo descuidaremos, sino que apoyaremos con toda nuestra alma, para ello pueden contar los obreros con las columnas de EL CENTINELA, pueden contar con nuestras plumas en el periódico, con nuestra palabra en los actos de propaganda, para entrar triunfantes en la nueva era de redención.

Las niñas bonitas

PILAR AIZPURUA

Antes de posar mi pluma sobre el papel para escribir sobre tí, he meditado un momento. Por mi cerebro han pasado ideas negras como el dolor, blancas como la pureza, rojas como el sacrificio, azules como el amor, del color del asfódelo de la Persefóné, urentes como la pasión... Y estas ideas con sus manos invisibles acariciaron mi alma con una ternura tan blanda, tan suave, tan propiciatoria, que evoque la tristeza y la alegría, la vida y las lejanías del ideal...

Yo pensé en los solemnes ritos, en las grandes renovaciones..., Una mano invisible puso ante mis ojos un cartel que decía:

SE PROHIBE ESCRIBIR

Y no escribi.

Mi espíritu se quedó laxo, transido, desmembrado, terriblemente dolorido, necesitado de un electuario para confortarse.

Me conforté. Y de mi cerebro habían volado como una banda de palomas, con majestuosa serenidad, todas mis amadas ideas, volaron al reino de la ilusión, á los jardines del ensueño.

Pilar: Tú eres una mujer de regencia, tú allá en Roma abrías ido en soberbia cuadriga radiante de belleza y

majestad, á presenciar las fiestas del Circo donde te recibirían orgullosos los emperadores para besar tu mano, los emperadores magnificentes y los patrios suntuosos, y donde después de aclamar te la plebe por tu realísima belleza, tocarían una marcha en tu honor regalando tus oídos con sistros, címbalos, nubelias y burcelines, música que cesaría cuando tú siempre magnificente y retadora te sentaras á presenciar la fiesta entre los triunviros.

Tú eres una mujer de pura raza española, morena brava, mujer de Sol, mujer de esplendor, mujer de claveles y mantilla de madroños, digna de cantar una saeta ante la imagen de la Macarena, ocupar en Semana Santa una mesa petitoria para con tu presencia vaciar los bolsillos de los devotos, eres digna de ocupar un palco en una corrida de toros para que ante tí se descubra brindándote un toro ese torero inmenso que se llama el Gallo cuyo arte es puro, fino, helénico, rematadamente clásico.

Todo tu ser es de una majestad inconcebible, produce una sensación honda, y es que es tan perfecto que para contemplarle, abrimos tanto los ojos que llegamos mirandote á perdernos en tí.

Tus ojos son de una urencia grande, miran retadores y fijos como si quisieran absorberlo todo, destruirlo todo, dilapidar el mundo.

Tú eres una mujer de reja donde hay claveles, geráneos, hortensias y pensamientos. Tú eres una de esas mujeres á quien no deben de hablar esos pollos litris, y esos empleaditos de bajo sueldo que son de una vacuidad tre nenda, de una frivolidad espantosa y que en las reuniones procuran hacer de reir á las jóvenes diciendo chistes y comparaciones. Ni con esos otros que son de un platonismo cursi y ramplón, y que dicen á sus novias «negruca» y la comparan con «Venus» con «Danae», ó con «Monna Lisa».

¡Oh, el prosaismo!

Esto está bien para esas pobres mujeres de tragedia, cuya vida es un dolor, una vida de cuarto piso interior, vida sin extensión, aherrojada ferozmente, siememesina, para esas pobres hembras cuya fealdad se inició por una ojera y como la

gangrena se fué corriendo hasta reducir las á cero. Por eso yo no puedo explicarme ni justificar ciertos amores, nada más que el de la Judía que sigue sin cesar al transcendental Anatole.

Tú no te mereces eso, eres demasiado omnívora. Tú eres una mujer inmensa, maravillosa, morena de Agar que eres fulgida y esplendente como un sol, perla de ormuz que irradia belleza y luz, mucha luz...

Y como dijo el poeta eres:

Digna de ser morena y sevillana.

PEPITO AMADOR

EL PAN

Muchos son los sacrificios que ofrecen y prometen hacer los pretendientes á Concejales cuando presentan sus candidaturas en los distintos distritos por donde quieren triunfar—¡triunfan!—y al tomar posesión se olvidan de sus promesas.

Más de una vez hemos tenido lugar de confirmar lo que se declara en este aserto.

¿Tendrá presente el pueblo estas observaciones para cuando haya elecciones? Creemos que no, por que el pueblo no es vengativo.

Si la situación que nos rodea es triste, como palpablemente se vé, aunque que estamos en pleno verano y son muy pocos los obreros que no carecen de los jornales para cubrir sus atenciones ¿se hace preciso que el Ayuntamiento ponga coto para que rebajen el precio del pan?

Si los Concejales al tomar posesión se imponen el deber de defender al pueblo ¿por qué no lo hacen ahora?

Sabido está que sin justificado motivo subieron el pan, pues si en algunas partes cogen poco grano por la falta de agua, en otras, aunque no sea abundante, cogen más; no siendo por tanto en general, como se quiso suponer, que el año fuera malo, cuando es muy regular.

Lo cierto es que se dice han bajado algo el trigo, y si esto es cierto, ¿qué razón hay para que no se rebaje el pan?

Personas fidedignas, que merecen puro crédito, aseguran que no solo obedece á que sea bueno ó mal año, obedece á que los que están acostumbrados á la usura buscan medios para cerrar sus cámaras y de aquí lo que pueda sobrevenir.

Supongamos que un padre de familia no cuenta más que con una peseta cincuenta céntimos para sus atenciones y este tiene cuatro ó cinco hijos ¿cómo dar el pan! Imposible.

El Ayuntamiento, que posee varios recargos, sin dejar en olvido el de cédulas personales, que tiene establecida una buena cantidad y el pueblo surtido obedece y atiende á satisfacer todos sus impuestos ¿por qué él no debía atender en este tan angustioso conflicto de tomar medidas enérgicas?

¿No podría el Ayuntamiento estable-

cer una ó dos tahonas para que las clases más necesitadas pudieran comprar el pan á más bajo precio?

Como muy oportuno y á propósito del caso, allá va un ejemplo del malogrado Alcalde D. Rodrigo González Alegre, que en unión de su Ayuntamiento, en época de carestía del pan estableció dos tahonas para que toda la clase menesterosa lo comprara á mitad de precio

¡Llor al rasgo de humanidad del señor González Alegre y á su Ayuntamiento!

Digno de elogio fué y siempre será al recordar tan loable proceder, que consignado estará en los libros de actas de las sesiones de aquella época.

Asimismo deberá acordar el Ayuntamiento que el repeso se haga á diario, recogiendo todo el pan falto de peso y se lo repartan á los pobres más necesitados, echando multas, pues como no hay piedad para la humanidad, justo es sufran el castigo.

PROBLEMAS MILENARIOS

LAS AGUAS

Desde tiempos remotísimos se viene hablando en Toledo de la traída de aguas, sin que hasta la fecha igual que la construcción del Mercado (que buena falta hace) ni una ni otra cosa se ha realizado. Por hablar y prometer no queda.

Esas aguas de Burguillos de que ahora nos habian, hace cuatro años que se daba por hecho su traída á Toledo, no faltando optimistas que veían ya (claro que en su imaginación) abundantes fuentes de aguas potables corriendo á caño lleno en diferentes puntos de Toledo.

Pero ocurrió con esto, lo que con todas las cosas que son de verdadero interés para Toledo, que se habló mucho, se hicieron proyectos y presupuestos y al poco tiempo todo ello fué archivado y nadie se volvió á acordar de nada.

Es nuestro carácter.

Ahora vuelve á estar de moda el asunto de las aguas. Su traída se da como segura, más nosotros igual que la mayoría de los toledanos, no creemos tal cosa hasta que veamos las fuentes correr, pues son tantos los mentis que nuestro Municipio, nos ha dado, y las entidades toledanas que por fueros de razón tenemos que pensar así, y desgraciadamente siempre acertamos.

Vergüenza dá que un pueblo como el nuestro no solo carezca de agua potable, sino de agua del rio, teniendo uno en su propia casa, esto es absurdo, verdaderamente incomprensible aunque cierto, y que solo ocurre en Toledo, pueblo de las más grandes anomalías en todos los órdenes de la vida. Así sucede que cuando viene alguien de fuera y se entera de tan extrañas cosas se vaya formando de nosotros un raro concepto, llegando á creer que somos un pueblo de abulicos gobernado por unos cuantos paranoicos.

Y tienen razón.

El problema no puede ser de más in-

terés para Toledo, es necesario acabar con estos baldones que sobre nosotros pesan y dotar á Toledo de aguas de todas clases puesto que mejor que nadie tenemos medios para ello, y cuyo coste sería relativamente insignificante. Por humanidad y por higiene se debe de resolver el problema inmediatamente, y acabar de una vez con ese espectáculo escandaloso de la cola en las fuentes públicas que corren poco tiempo y mal, y en donde hay quien se pasa cinco y seis horas para coger un cantaro de agua, teniendo que ir al rio quien no tuvo tal suerte arrostrando con ello—so pena de no beber—las consecuencias de adquirir una enfermedad.

Nosotros celebraríamos equivocarnos en nuestros juicios y ver realizado tan magno problema, más pesimista creemos que este asunto en Toledo seguirá siendo un problema milenario, pudiendo ser obra de un día.

¡Pobre Toledo!

Album Romántico

Los ojos de los Cristos

En el coro silencioso la novicia Sor Teresa va ganando para el alma en su horripalante calvario, de rodillas ante un Cristo fervorosamente reza letanías y oraciones en su místico breviario. Con los lirios de sus manos Sor Teresa la novicia ha cerrado su breviario cuidadosa y compasiva, levantándose con pausa sin moverse se ha quedado la novicia Sor Teresa misteriosa y pensativa. Por la gótica ventana de policromos cristales del fulgente Sol un rayo penetró con ansia loca, y besando á Sor Teresa castamente ha iluminado las cortisimas guedejas que aprisiona con su toca. Lentamente la novicia desabrochase su hábito, y al pensar que soló cuenta veinticinco primaveras se estremece de pesares y llorando tristemente acaricia los palores de sus místicas ojeras. Recreándose coqueta en sus gracias femeniles ysacando un blanco seno á sus ojos le ha mostrado le acaricia con ternura, y se queda ensimismada contemplando su albo seno por el Sol iluminado. Mas saliendo de su extásis la novicia pecadora ha lanzado un fuerte grito que en el coro ha retumbado y se marcha presurosa Sor Teresa avergonzada, pues los ojos de los Cristos misterios la han mirado. La novicia pecadora por la anemia consumida la acontecen raros casos para su ser imprevistos y tumbada sobre el lecho de su celda solitaria, entre espasmos solo sueña con los ojos de los Cristos.

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

¿Habrá que quitar caretas?

Dada la situación en que según noticias piensan colocarse ciertos elementos romanonistas creemos que sí.

En nosotros no cabe nada que no sea la verdad y la sana justicia que nos caracteriza, y eso, ellos no lo poseen, desgraciadamente. Ni aún tienen la valentía de ser francos y mostrar sus maquinaciones. Validos de estas quieren menoscabar y atropellar á ciertos elementos que luchan cara á cara sin apelar á los medios *sotto-voche*, y sin valerse de altas personas como ellos se valen.

Pero ya nos conocen y si acaso quieren hacerse los desentendidos, sepan que

estamos dispuestos á arrancar caretas y velos y lentejuelas, sin dolernos prendas de nuestros actos, que siempre serán dictados por la justicia más severa. De aquí señores *romanonista* la pregunta con que intitulamos estas líneas. ¿Habrà que quitar caretas?

Si deponen sus procedimientos y maquinaciones, no habrá lugar; pero de lo contrario, alzaremos la voz para contar ciertos cuentos bastante interesantes que hoy permanecen en la sombra.

Acabóse el siglo XIII y con él los feudos, los señoríos, las hornibrías de horca y cuchillo, y los ínicuos atropellos, hoy no somos ni valemos—hasta cierto punto—más unos que otros.

¿Habrà que quitar caretas?
Creemos que sí.

EL MITIN DEL DOMINGO

Se celebró como estaba anunciado en el Cinematógrafo del Miradero, asistiendo al acto una numerosísima concurrencia. Hicieron uso de la palabra, los señores Moreno, Sánchez, Pedraza y García.

Todos ellos atacaron dura y enérgicamente á la Corporación Municipal.

Las conclusiones que se tomaron fué la de abandonar la actual campaña y hacer labor política y societaria.

Nos abstenemos de hacer comentarios puesto que como verán los lectores el artículo de fondo está dedicado á este asunto.

EL ASUNTO DEL DÍA

Conviene que se sepa

El Sr. Cabello Sánchez, hablando en la Casa del Pueblo, dijo:

«Pareceis una turba de pobres irredentos, que por los grandes canallas que en vuestro seno teneis, os dejais conducir como mansos corderos al sacrificio.»

La mayoría de los presentes le dieron la razón.

El Sr. Cabello Sánchez en la Casa del Pueblo, dijo:

«Aquí hay muchos cobardes que tiran la piedra y esconden el brazo. Existen esos hombres que os hablan de emancipación cuando no saben ellos emanciparse de odiosas opresiones.»

«Vuestra misión es hacer labor social para en un período de franca renovación obtener vuestras justas y ansiadas reivindicaciones.»

«Y los miserables que á esto se opongan llevándoos por otros medios al más ridículo de los fracasos les debeis de arrojar de esta casa con la punta de la bota.»

La mayoría de los presentes le dieron la razón.

El Sr. Cabello Sánchez, hablando en la Casa del pueblo, preguntó:

«¿De los ochocientos y pico de socios que integran esta Casa del pueblo, cuantos son los que ha firmado para que se celebre el mitin contra el Ayuntamiento?»

El Secretario de la Casa del Pueblo, contestó:

«¡Ciento!»

El Sr. Cabello, encarándose con la mesa presidencial, dijo:

«¡Pues estais juzgados!»

La mayoría de los presentes le dieron la razón.

El Sr. Cabello Sánchez, hablando en la Casa del Pueblo, dijo:

«Puesto que aquí se me ha llamado como á otros para emitir mi opinión, os diré que en espíritu estoy completamente conforme con vuestra campaña, nuestro Municipio es lisiado, nuestro Municipio es obtuso.»

«Vividnos en una gran charca social y política, cuyo légamo ha salpicado multitud de conciencias, ennegrecido muchas reputaciones. Con lo que yo no estoy conforme es con vuestros procedimientos, por ser completamente absurdos y sin ninguna finalidad práctica.»

«Esta campaña la debeis de abandonar.»

«Vuestra justa venganza está en las próximas elecciones municipales llevando al Ayuntamiento hombres vuestros que sean viriles y honrados. Pero para esto es necesario, que cuando tengais la candidatura en la mano, os acordéis que aquél pedacito de papel representa vuestro ideal político, vuestro honor y dignidad, el bienestar de los vuestros, por lo cual debeis de ir sin vacilaciones á depositarle en las urnas, sin estender la mano derecha pura coger un puñado de calderilla, ó la izquierda para coger un vaso de vino por lo cual os vendeis.»

Todos los presentes le dieron la razón

El Sr. Cabello Sánchez, contestando á una interrupción, dijo:

«Yo no quedo ponerme al frente de ese puñado de hombres porque no tengo fé en ellos, los creo dueños de una muy grande cobardía moral, en tanto que no se me demuestre lo contrario. Si ese puñado de hombres se dedicaran hacer una amplia labor política social y económica, les prestaría mi humilde apoyo, en tanto bien estoy solo, porque aunque sea inmodestia, diré que yo solo con mi pluma y mi palabra hago una labor de noble y santa rebeldía mayor que todos vosotros.»

La mayoría de los presentes le dieron la razón.

Transcribimos todo esto para que la opinión forme un juicio exacto del espíritu que predomina en la Casa del Pueblo con motivo de la actual campaña.

Y cada cual lo juzgará como mejor le parezca.

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

Desde primero del próximo Septiembre se encargará de la dirección de este periódico el distinguido y batallador periodista cuyo nombre sirve de título á estas líneas.

El periódico desde la citada fecha sufrirá hondas transformaciones en diferentes sentidos, correspondiendo de esta forma á la protección que el público nos viene dispensando.

Cabello se queda entre nosotros con gran satisfacción nuestra y de los lectores que saben apreciar las indiscutibles dotes que como periodista le adornan.

INTOLERABLE

Se nos dice que en la puerta del Puente de San Martín fué hace unos dias detenida una camilla, que por cierto iba acompañada de un guardia, para ser registrada por los consumidores.

Sr. Alcalde: Esto es un abuso altamente intolerable y esperamos que se informe como es debido é imponga un correctivo á los autores de tamaño desafuero.

FUEGO GRANDEADO

El día 19, el hombre de la tontería de las 20.000 pesetas, ó sea Mateo López, dá una corrida con ó sin..... Belmonte. El pueblo debe de agotar todos los medios para ir..... á otra parte.

El Ayuntamiento de Toledo hace más de 14 años que no rinde cuentas como ordena la ley.

Esto es muy edificante.

Esto es muy formal y.....

¿Qué le parece al Sr. Gobernador?

El municipio toledano se gasta en el ramo de limpieza pública la cantidad de 17.000 pesetas.

Las calles son muladares.

Las pesetas son de plata.

¡Y los toledanos unos primos!

El pan no baja.
La carne no baja.
La fruta no baja y.....
El Alcalde *sube* todos los días la escalera del Gobierno civil desde que se ha hecho romanonista.

¡El Alcalde sube!

¡El pueblo suda..... que no es lo mismo!

Pasado mañana da principio nuestra feria.

No habrá más que música.

¡Música, música y musical!

Eso es nuestro municipio.

Voces de atención

Por si tenemos la fortuna de ser atendidos, en este pueblo donde nada se escucha, ponemos en conocimiento de las autoridades que es imposible de aguantar la inmensa legión de mendigos que pululan por la capital, causando infinidad de molestias no solo á los toledanos si no á los extranjeros, cosa altamente vergonzosa y que habla muy poco en pro de un pueblo.

Pues bien, aquí parece ser que no existen autoridades, nadie se preocupa de poner coto al mal.

Los mendigos son cada vez mayor en número. Las autoridades no hacen nada. Los polizontes paseando en la plaza de Zocodover. Los vagabundos, sobre todo los chicos de ambos sexos molestando en cafes y marquesinas sin que nadie se lo impida á pesar de verlo los policías.

Todos sufriendo molestias. Y... ¡las autoridades tan frescas!

NOTICIAS

El Sr. Alcalde ha tenido la atención de remitirnos un bono para la limosna que el Ayuntamiento ha de repartir el día 14.

También le agradecemos los programas de las fiestas.

El domingo salió para Alicante la distinguida familia del muy conocido industrial D. Eleuterio Hernáez y D. Vicente Beviá con su simpática hija Sagrario.

Ha salido para Holanda, en su magnífico automóvil, nuestro querido amigo D. Calixto Serrano, en compañía de su sobrino el Capitan de esta Academia señor Prada. Feliz viaje.

GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS
DE
Francisco Martínez

Especialidad de la casa
la preparación de los albaricoques
Santo Tomé, 17

DISPONIBLE

FARMACIA DE SANTOS

IRRIGADORES
TERMOMETROS
BRAGUEROS
ESPECIFICOS

PLATA, 23 TOLEDO

ENRIQUE R. MORANA

CALZADO DE LUJO
CALZADO ECONOMICO
CALZADO PARA NIÑOS

Especialidad en el corte

Comercio, 54, Toledo

**Se arrienda un
magnífico piano.
Darán razón en
esta imprenta.**

**HIELO ARTIFICIAL É HIGIÉNICO
DE LA GRAN FABRICA
LA HELADORA DE MADRID**

Se puede usar directamente para refrescar
bebidas sin escrúpulo de ningún género, por
estar hecho con agua del Lozolla, filtrada y
esterilizada.

29, Zocodover, 29, (Cestería)

AVISO

Se alquila un magnífico y espacioso local, con
vistas á la ciudad y al
campo, propio para estudio de pintor ó de dibujo.

Razón en esta imprenta.

Hotel Imperial y Restaurant
ALCÁZAR, 7-TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser preferido por los viajeros.
Coches propio á todos los trenes

**IMPRENTA
DE FELIPE RAMIREZ**

IMPRESOR DEGAÑO

8-TENDILLAS-8

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á CINCO pesetas 100.

Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.

Recibos para corporaciones ó sociedades, carteles, circulares, facturas y
toda clase de modelaciones,

todo casi á mitad de precio